

SEMINARIO

RECUPERANDO LA MEMORIA DEMOCRÁTICA DE LAS MUJERES:

SU PAPEL EN LA
CONSTRUCCIÓN DE LA
PAZ Y LA DEMOCRACIA
EN ESPAÑA

Fecha: 21 de septiembre
Horario: Jornada de 10.00 a 14.30
Seminario investigación: 16.30 a 18.30

Lugar: Sala Mixta. Plaza Mayor, 1º
piso. Campus de la UAM.

Organizan:



Colabora:



Apoya:



SEMINARIO “Recuperando la memoria democrática de las mujeres: su papel en la construcción de la paz y la democracia en España”

Fecha: 21 de septiembre

Horario: Jornada de 10.00 a 14.30

Seminario investigación: 16.30 a 18.30

Lugar: Sala Mixta. Plaza Mayor, 1º piso. Campus de la UAM.

Organizan:

Fundación Cultura de Paz

Instituto DEMOSPAZ-UAM

Presentación

El sistema patriarcal ha perpetuado los estereotipos y prejuicios de las mujeres a lo largo de la historia, enfatizando sus roles tradicionales como madres, esposas, cuidadoras, dedicadas al hogar... Estereotipos que se unen a la invisibilización de sus aportaciones en los espacios públicos. Son narrativas que están vinculadas a intereses, una construcción social compleja conformada por el lenguaje y las imágenes. Y el resultado es un imaginario colectivo formado por una imagen concreta de las mujeres con visiones deformadas.

Y debido a esta concepción patriarcal de la mujer y de su rol social, las transgresiones son castigadas.

Durante la guerra civil y la dictadura franquista las mujeres republicanas habían transgredido ocupando espacios públicos, sociales y políticos que no eran espacios de las mujeres, ni para las mujeres. Por esta transgresión al modelo femenino tradicional, para recordarles cómo debían comportarse y cuál era su espacio, las mujeres padecieron una brutal represión específica de género y fueron castigadas con todo tipo de violencias: fueron encarceladas, fusiladas, secuestradas, torturadas, calumniadas, violadas, vejadas, empobrecidas e incluso les robaron a los hijos.

Cuando se habla de la situación de las mujeres en contextos de violencia y guerra suelen aparecer, la mayoría de las veces, como víctimas de la violencia y como sujetos pasivos, con escasa o nula capacidad de acción y reacción.

Al comienzo de la guerra civil muchas mujeres estuvieron en el frente, y también en la retaguardia jugando un papel crucial, además de en la política, trabajando en el campo, en las fábricas, ocupando los espacios que los hombres habían dejado para irse a la Guerra, y demostrando que podían hacer los mismos trabajos que ellos.

Desde los primeros años de la dictadura, desde la clandestinidad, las mujeres practicaron la resistencia y el activismo, y organizaron y consolidaron redes informales de solidaridad, desempeñando un importante papel en el ámbito político y social, que fue clave para la construcción de la paz y la democracia en España.

Las mujeres resistieron y sacrificaron sus vidas para conseguir una sociedad más justa, libre, igualitaria, democrática y pacífica.

Es de justicia recuperar la memoria democrática de las mujeres. Es imprescindible la visibilización y la denuncia de las violencias contra las mujeres en la guerra y la dictadura franquista. Pero, también, es muy importante visibilizar su papel crucial en la construcción de la democracia y la paz en nuestro país.

PROGRAMA

LUGAR: Universidad Autónoma de Madrid. Plaza Mayor, Sala Mixta.

10:00 h. BIENVENIDA Y PRESENTACIÓN DEL SEMINARIO

Presentado por:

- **Ana Barrero Tiscar.** Directora de la Fundación Cultura de Paz
- **Manuela Mesa.** Codirectora del Instituto DEMOSPAZ-UAM

10.15 a 11.45 h. DIÁLOGO I: Género y Memoria. Cuando la conmoción se plantea convicción. La represión de las mujeres durante la guerra civil y la dictadura franquista: una deuda histórica.

En este diálogo se abordará la violencia y represión que sufrieron las mujeres durante la guerra civil y la dictadura franquista. Se analizará el origen y las causas que llevaron a esa represión; los diferentes tipos de violencia y represión sufridas por las mujeres; así como las consecuencias que tuvo para las mujeres y la sociedad española en su conjunto. Se trata de visibilizar y profundizar sobre la represión sufrida por las mujeres y la violencia específica sobre ellas, durante la guerra civil y la dictadura franquista.

11:45-12:15 h. DESCANSO – CAFÉ

12.15 a 14.10 h. DIÁLOGO II: El papel de las mujeres en la construcción de la democracia, la convivencia y la paz en contexto de conflictos violentos, el caso de España.

En este diálogo se analizará y expondrá el importante y activo papel de las mujeres como constructoras de paz. En particular en el desarrollo de la democracia, la convivencia y la paz durante la dictadura franquista. Se trata de visibilizar el papel de las mujeres en la construcción de la paz y la democracia en España

En los dos diálogos se debatirá y analizará las consecuencias de la invisibilización de la memoria de las mujeres.

Ponentes:

Mirta Núñez Díaz-Balart, Profesora de la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Complutense. Ha sido directora de la Cátedra de Memoria Histórica de la UCM

Pura Sánchez, Profesora de Lengua Castellana y Literatura. Ha realizado numerosos trabajos de investigación histórica sobre la represión de las mujeres andaluzas durante la guerra civil y la dictadura franquista.

Pilar Díaz Sánchez, Profesora Titular de Historia Contemporánea de la Facultad de Filosofía de la Universidad Autónoma de Madrid. Ha trabajado sobre la represión de las mujeres trabajadoras.

Rosa García Alcón, Presidenta de La Comuna, represaliada política y activista de la memoria democrática.

Manuel Sánchez Moreno, Historiador, Profesor de la Universidad Internacional de La Rioja. Ha investigado y publicado el libro *“Desalmadas y maleantes. La memoria de género en Argentina y España (1936-2018)”*

Amparo Climent Corbín, actriz, guionista y directora de cine. Presidenta de la Asociación Arte y Memoria.

Moderan:

Ana Barrero Tíscar. Diálogo I

Manuela Mesa Peinado. Diálogo II

14:30 h. COMIDA

16.30 a 18.30h. SEMINARIO “Recuperando la memoria democrática de las mujeres: su papel en la construcción de la paz y la democracia en España”

DIÁLOGO III “Buenas prácticas sobre la recuperación de la memoria democrática de las mujeres”

En este diálogo se presentarán y analizarán diversas iniciativas y buenas prácticas de recuperación de la memoria democrática de las mujeres, que se

han llevado a cabo desde la educación, el arte y la cultura, la comunicación, etc., en España.

Modera y presenta: Manuel Álvaro Dueñas, Profesor titular en Historia Contemporánea de la Universidad Autónoma de Madrid.

Ponentes:

-Marián López Fernández-Cao, Catedrática de Didáctica de la Expresión Plástica (Universidad Complutense de Madrid), miembro de la sección española de la Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad (WILPF España)

-Elvira Giménez García, periodista, cofundadora de la agencia de comunicación cultural e innovación CULTPROJECT. Investigadora sobre la reconstrucción de la memoria de las mujeres en los medios de comunicación.

ORGANIZAN: Fundación Cultura de Paz y DEMOSPAZ

COLABORA: WILPF España

FINANCIA: Ministerio de la Presidencia, Relaciones con las Cortes y Memoria Democrática. Secretaría de Estado de Memoria Democrática